



Pays de la Loire

RAPPORT D'ORIENTATIONS 2023

Au début de cette année, le collectif national Nourrir, dont Terre de Liens fait partie, publiait un manifeste qui débute ainsi :

*« Nous sommes aujourd'hui [et depuis les années 60] confrontés à une véritable hémorragie : celle de la disparition des paysans. Sans rupture radicale dans l'organisation du monde agricole, l'objectif de souveraineté alimentaire formulé par beaucoup ne peut être qu'un mirage. La France prend aujourd'hui la voie d'un système agricole et alimentaire sans avenir ni paysans : encore 100 000 de moins [ces 10 dernières années], tandis que la moitié des agriculteurs actuellement en activité sera en âge de partir à la retraite dans les 10 ans à venir. Cette tendance n'est pas nouvelle mais les chocs récents (crises sanitaires et économiques, impacts du changement climatique, conflits) ne font que l'amplifier. Face à cette situation, certains prônent une troisième révolution agricole reposant sur la robotique, le numérique et la génétique. Cette vision maintiendrait les paysans dans un système de dépendance nocif pour la viabilité et la résilience de leurs fermes tout en accentuant le déclin de la population paysanne, et sans répondre aux enjeux de climat et de biodiversité. Le défi central réside aujourd'hui dans **notre capacité à orienter rapidement notre agriculture vers des systèmes équitables et résilients, permettant de faire vivre dignement nos paysans et paysannes, nos territoires, de préserver l'environnement et d'assurer une alimentation saine, durable et diversifiée pour l'ensemble des citoyens et citoyennes**. Pour cela, nous avons besoin d'un million de paysans et paysannes d'ici 2050 pour porter une transition agroécologique à même d'assurer des systèmes agricoles et alimentaires justes, démocratiques et écologiques. »*

A son échelle, Terre de Liens Pays de la Loire tâche de contribuer à cet élan collectif. Chaque année, nous consacrons plus d'énergie à la préservation des terres agricoles, à l'accompagnement des personnes souhaitant s'installer en agriculture ou sécuriser leur activité tout comme des paysans qui souhaitent passer la main. Chaque année, nous développons des démarches innovantes pour lever les freins fonciers à l'installation agricole, en déployant une démarche approfondie en matière de biodiversité, en construisant avec les collectivités et acteurs publics un dialogue exigeant autour de leurs stratégies foncières, agricoles et alimentaires. Association

d'intérêt général, Terre de Liens Pays de la Loire est confortée dans son action par une dynamique d'adhésions importante qu'il importe de traduire en bénévolat actif.

Face à l'ampleur de la tâche, il s'agit pour nous :

→ **De poursuivre le changement d'échelle amorcé l'an dernier avec la création des commissions thématiques et la consolidation de l'équipe salariée :**

- **Les commissions** sont des espaces d'échange et de travail ouvertes à toutes les personnes engagées bénévolement au sein de notre association, selon les appétences et disponibilités de chacun·e. Elles **ont vocation à s'étoffer largement durant l'année** et à s'articuler entre elles ainsi qu'avec le Conseil d'administration.
- Pour favoriser l'implication bénévole, **les formations, tutorats et échanges d'expériences devront être développés**. Toute personne, adhérente comme bénévole, a la possibilité d'exprimer des propositions et des besoins, auxquels il s'agira que nous apportions les réponses les mieux adaptées possibles.
- Pour accompagner le déploiement de nos activités, favoriser l'implication bénévole (notamment au sein des groupes départementaux, socle essentiel de l'engagement) et la rencontre avec le grand public, nous engageons le **recrutement d'un·e chargé·e de la mobilisation citoyenne et du bénévolat**.

→ **De contribuer à l'intensification des relations au sein du mouvement Terre de Liens :**

- Avec **l'accueil des Journées nationales des bénévoles en Pays de la Loire du 20 au 22 octobre 2023**,
- Avec **l'intensification des mécanismes de solidarité qui nous unissent au sein du mouvement** : mécénat, ressources humaines, gestion des dons, fonds de solidarité et de développement... De nombreuses actions sont menées à l'échelle du mouvement ou de la Fédération Terre de Liens, elles ont vocation à nous faciliter le travail et à consolider notre culture commune,
- Avec une **implication forte dans les groupes de travail, commissions et rencontres inter-régionales du Mouvement, ainsi qu'au sein du Conseil d'administration de la Fédération**. Ces espaces de travail favorisent de fructueux échanges d'expériences entre associations territoriales, notamment lors des Rencontres inter-régionales annuelles.

→ **De nous attacher à ce que chacune de nos actions apporte une part de réponse aux enjeux agricoles actuels,** qui nous apparaissent les plus significatifs en Pays de la Loire :

- Poursuivre les acquisitions collectives de fermes en nous appuyant sur la complémentarité des deux outils que sont la Foncière nationale et la

coopérative régionale Passeurs de Terres, avec à l'esprit les problématiques cruciales qui se posent dans notre région que sont **l'avenir des fermes d'élevage, la reconquête agricole en zones périurbaines, la gestion de la ressource en eau (seuls 11 % des cours d'eau sont en bon état écologique en Pays de la Loire) et le logement agricole ;**

- Poursuivre les **partenariats avec les collectivités** en nous concentrant sur ce que nous savons faire, sur les projets qui résonnent avec nos priorités et dans lesquels les bénévoles Terre de Liens Pays de la Loire ont la possibilité de s'impliquer ;
- Contribuer au **débat public** sur les problématiques liées à nos champs de compétence : les concertations régionales sur le Pacte et la loi d'orientation et d'avenir agricoles (PLOAA), l'artificialisation des terres et l'objectif « Zéro artificialisation nette », les enjeux liés à l'habitat paysan.

→ **De consolider nos ressources :**

- **Les dons et adhésions** à notre association connaissent une dynamique positive actuellement et témoignent de l'adhésion des citoyen·nes à notre démarche. Ce soutien renforce notre crédibilité et stimule l'engagement de l'association au plus près du terrain.
- Parallèlement, le **développement du mécénat et la sécurisation des financements publics** sont essentiels, à nous de les conforter et de les amplifier pour nous projeter dans la durée, en restant toujours guidés par la fidélité à nos valeurs.

→ **De jouer collectif,** au sein des réseaux de l'agriculture paysanne et biologique, avec les acteurs de la biodiversité et de l'économie sociale et solidaire,

car les compétences et méthodes de chacun sont indispensables pour qu'une transformation de notre modèle agricole et alimentaire puisse advenir et se consolider.

→ **De veiller à ce que toutes les personnes qui s'investissent au sein de Terre de Liens Pays de la Loire le fassent avec plaisir** et conscience des réussites obtenues.

Certes, il y a un monde à changer et les enjeux à l'œuvre sont colossaux, mais chaque action développée, chaque ferme acquise, chaque nouvelle personne adhérente ou bénévole à nos côtés, chaque collectivité qui sollicite nos ressources, chaque discussion à l'occasion d'un événement ou d'une collecte contribuent à montrer qu'une agriculture respectueuse du vivant est possible, et désirée par un nombre croissant de personnes autour de nous.